

*TENEMOS EN OAXACA*  
*UNA PROVINCIA QUE VALE POR UN REINO*  
**VENTAJAS ADQUIRIDAS HASTA FINALES DE ENERO**

**MORELOS A IGNACIO RAYÓN**

**OAXACA, ENERO 31 DE 1813<sup>63</sup>**

Excelentísimo señor:

De 15 de enero en que escribí hasta hoy no ha ocurrido otra cosa sino los tres ataques que nuestro brigadier don Nicolás Bravo valerosamente ha dado de Veracruz a Puente del Rey, como consta del adjunto parte. Y también es adjunta, la que me presentan dos individuos del cabildo de Tlaxcala cuyo memorial, por un temor de seguridad lo retuvo el tesorero de San Andrés el espacio de dos meses; pero inmediatamente comisiono al conductor de esta coronel don Eugenio María Montaña (quien se ha portado bien en tres meses) para que lleve la respuesta a Tlaxcala, respondí lo conveniente y vamos bien, y haga de precursor: impida la entrada de pulque en México, y otras hostilidades mientras concluya el Mar del Sur, que por un río caudaloso llamado el Verde se ha atorado la división, pero mañana irá otra a desecar el río.

De Guatemala hay buenas noticias: han pedido el plan de gobierno y les voy a remitir la instrucción conveniente; bien que aún no es con las formalidades de naturaleza, pero son noticias de hombres fidedignos.

He dirigido una división para Tabasco advirtiéndole al comandante facilite el comercio de cacao, tabaco y otros efectos que siempre han venido a esta capital; y todo con el

---

<sup>63</sup> Hernández y Dávalos, *Colección*, IV-232.

fin además, de descubrir las bocas barras y portezuelos por los que no deja de abordarse el angloamericano, para los fines concebidos.

Tomando yo posesión de Tlaxcala, es consecuente la de Puebla y de México; y sería bueno que el ejército de su mando, acometiera o llamara la atención por Toluca, para lo que es necesario estemos de acuerdo, porque se me ha de cargar toda la fuerza, y no vaya a sucedernos lo que en Cuautla.

En esta semana acabaré de entablar el gobierno en esta provincia y luego avanzar terreno. Pero aun queda pendiente la constitución que deba regir.

Para que lleguen los correos cada quince días a Tlalpujahuá, he dispuesto que el coronel Montaña sirva de escala.

Tenemos en Oaxaca una provincia que vale por un reino, custodiada de mares por oriente y poniente, y de montañas por sur en la raya de Guatemala, y norte en las mixtecas. Llevo la espalda segura. No hay cuidado en lo natural.

Dios guarde a vuestra excelencia muchos años.

Cuartel general en Oaxaca enero 31 de 813.

*José María Morelos*

Excelentísimo señor presidente licenciado don Ignacio Rayón.